
 

 

ACTA No 926-2024 
 

Sesión extraordinaria # 926-2024 de Junta Directiva del Colegio de Profesionales 

en Bibliotecología de Costa Rica, celebrada el martes 11 de noviembre de 2024, 

de manera virtual, la plataforma de comunicación Zoom. Se inicia la sesión a las 

diecisiete horas -------------------------------------------------------------------------------------- 

 

ASISTENCIA 

 

  Cargo  Nombre  Asistencia  

Presidencia  Jordan Solano Mora Presente  

Vicepresidencia  Michael González Álvarez  Ausente 

Secretaria  José Pablo   Eduarte   Salazar Presente 

Prosecretaria  Ana Marcela Valdés Rojas  Presente 

Tesorería  Priscilla Jiménez Porras  Ausente  

Vocal 1   Wilson Jesús Hernández Arroyo Presente 

Vocal 2  Carmen Martínez Ruiz  Ausente 

Vocal 3  Seidy Chacón Muñoz Ausente  

Fiscal   Samuel Enoc Arce Lobo Presente 

Dirección Ejecutiva  Magaly Palacios Taleno  Presente  

    
Ausentes con justificación: Michael González Álvarez, vicepresidente; Priscilla 

Jiménez Porras, tesorera; Seidy Chacón Muñoz, vocal 3 y Carmen Martínez Ruiz, 

Vocal 2. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Asisten también los colegiados: Iría Briceño Álvarez y Ginette Guillén Rivera. ---- 

 

ORDEN DEL DÍA: Inicio 5:04 p.m.  ------------------------------------------------------- 

 



 

 

1. Comprobación de Quorum.  

2. Aprobación de la agenda. 

3. Audiencia a los colegiados Iría Briceño Álvarez, Wilson Hernández Arroyo y 

Ginnette Guillen Jiménez para presentación de proyecto de investigación.  

4. Lista de oferentes para proyecto de formación académica del COPROBI.   

5. Políticas de uso bases de datos EBSCO.  

 

ARTICULO PRIMERO: Comprobación de Quórum. ------------------------------------- 

Jordan dice: De la Junta 5 personas presentes, asisten también: Magally Palacios 

Taleno, directora ejecutiva del COPROBI, Iría Briceño Álvarez, colegiada y 

Ginneth Guillén Jiménez, colegida. ------------------------------------------------------------ 

 

ARTICULO SEGUNDO: Aprobación de Agenda. ------------------------------------------ 

Jordan dice: Aprobada por unanimidad. ----------------------------------------------------- 

 

ARTICULO TERCERO: Audiencia a los colegiados Iría Briceño Álvarez, Wilson 

Hernández Arroyo y Ginnette Guillen Jiménez para presentación de proyecto de 

investigación. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

Jordan dice: Se da inicio con la audiencia. -------------------------------------------------- 

Wilson dice: Ok. Bueno, muchas gracias por el espacio. ¿Como ya ustedes 

saben, nosotros venimos a hablar de la propuesta de investigación para el Fondo 

Nelly Kooper, que se llama Comparación de los servicios y gestión de la Biblioteca 

Nacional de el Salvador con la Benemérita Biblioteca Nacional de Costa Rica y el 

Sistema de Bibliotecas Municipales de la municipalidad de San José, 2024-2025 

¿Quiénes somos? Pues la Máster en Educación, Iria Briceño Álvarez, mi persona, 

licenciado Wilson Hernández y la máster Ginnette Guillén Jiménez, los tres 



 

docentes e investigadores de la Escuela de Bibliotecología y Ciencias de la 

Información de la Universidad de Costa Rica. ----------------------------------------------- 

Ginnette dice: Yo les voy a comentar sobre la población que se va a ver 

beneficiada con este proyecto. En primer lugar, tenemos al COPROBI. El 

COPROBI va a tener acceso directo a los hallazgos que vamos a concretar con 

este proyecto. Entonces, con esta información, la idea es que ayude a formular 

políticas para el sector bibliotecario en Costa Rica. ---------------------------------------- 

Ginnette dice: Asimismo, para desarrollar actividades futuras con respecto a 

capacitación o actualización. ¿Entonces, para que tengan en cuenta estos 

hallazgos, ¿verdad? Y se desarrollen o se creen los ejes temáticos que se verían 

en las actividades o en las jornadas de investigación con respecto a la dirección y 

coordinación de la benemérita biblioteca nacional y también del sistema de 

bibliotecas de la municipalidad de la Municipalidad de San José. Acá estas 

direcciones tendrían información valiosa para optimizar servicios y servicios que 

se brindan pues en estas instituciones. ------------------------------------------------------- 

Ginnette dice: También la idea es que podamos identificar las buenas prácticas 

que se están haciendo en otros lugares y que se puedan replicar, por supuesto 

que adaptándose al contexto nacional. Esto pues para beneficiar a los usuarios 

de nuestras bibliotecas. Respecto a la comunidad académica, que incluye tanto 

estudiantes, docentes como profesionales, la idea también es dar una base de 

discusión sobre la gestión que se está haciendo en las bibliotecas, promover el 

diálogo y el intercambio de ideas, y también fortalecer la disciplina y crear 

comunidad. Esto que les estoy mencionando responde a tres estrategias que 

menciona la IFLA, que son, y se las voy a mencionar muy concretamente, que 

son:  hacer cambios en las bibliotecas, todo lo que sea, pueden ser cambios a 

nivel de servicios, de administración, de gestión, también crear socios en la 

comunidad, no solamente estar trabajando o estar desligados, sino crear vínculos 

concretos y que seamos una comunidad también dinámica y global. 

 



 

Ginnette dice: Ahora bien, con respecto al tiempo de ejecución de este proyecto, 

lo estaríamos iniciando en este segundo semestre de 2024 y se finalizaría el 

siguiente año igualmente en el segundo semestre, la primera fase lo que vamos 

a hacer es definir teoría, elaborar el marco teórico, establecer las bases para el 

análisis comparativo y hacer la primera visita de campo, que esta sería en la 

BINAES, que es la Biblioteca Nacional de el Salvador. En la segunda fase que 

sería en el primer Semestre del 2025, haríamos la segunda visita de campo, esta 

sería la benemérita Biblioteca Nacional acá de Costa Rica, haríamos la primera 

comparación exhaustiva entre ambas bibliotecas nacionales, esto en cuanto a 

prácticas y de gestión y servicios. Y la tercera fase haríamos la tercera visita de 

campo, nada más que esta visita si abarca diferentes bibliotecas de las bibliotecas 

municipales de la Municipalidad de San José y acá haríamos una comparación 

entre estas bibliotecas y la Biblioteca Nacional de el Salvador, porque bueno, 

investigando un poco nos dimos cuenta de que la BINADES cumple una doble 

función por el tipo de servicios que ofrece, entonces es vista como una biblioteca 

nacional, pero también como una biblioteca municipal. ----------------------------------- 

Iría dice: En cuanto al objetivo general de nuestro proyecto, tenemos el análisis 

de la gestión, los servicios y el papel sociocultural de la Biblioteca Nacional de el 

Salvador respecto a la Biblioteca de Nacional nuestra y el sistema de bibliotecas 

municipales. Esto en lo que corresponde al año del 2024 al 2025, lo vamos a 

realizar específicamente con los objetivos de analizar la estructura física y 

organizacional, así como la gestión de los recursos de la Biblioteca Nacional de el 

Salvador para poderla comparar con nuestros sistemas para ver si están 

funcionando como dice Ginnette, con ambos aspectos como Biblioteca Nacional 

y Pública, o ver cómo estamos con respecto a nuestros sistemas bibliotecológicos 

bibliotecarios. En el siguiente objetivo vamos a explorar los servicios que ofrecen 

estas bibliotecas, sobre todo en relación a la promoción a la lectura, el acceso a 

la información, el uso de la tecnología y la adquisición y conservación de 

documentos, temas bastante importantes para nosotros porque cubren toda la 



 

gama de lo que significa una biblioteca nacional como tal y ver cómo se está 

llevando a cabo en cada uno de los países y queremos comparar los programas 

y los servicios implementados por cada uno de estos sistemas. Al final decidimos 

hacerlo con tres sistemas, ya no solo las dos bibliotecas nacionales, sino también 

las bibliotecas municipales, que en nuestro país el sistema de bibliotecas 

municipales trabaja muy parecido al de bibliotecas públicas, entonces queríamos 

ver tres sistemas un poquito más separados, ya que la biblioteca nacional es parte 

también del SINABI, y poder comparar y ver qué tanto están trabajando, tanto si 

tenían semejanzas o si tienen diferencias. --------------------------------------------------- 

Iría dice: Hemos visto, y creo que todos acá hemos visto los videos que nos han 

venido del BINAES y muchas de las actividades, ya no sólo la infraestructura, que 

se ve hermosa, obviamente, pero muchas de las actividades que vemos es de 

biblioteca pública. Entonces eso es lo que queremos ir y constatar. Y ya hemos 

hecho los contactos para poder hacer las visitas del caso y poder ver qué tal están 

allá con respecto a nuestro país. ---------------------------------------------------------------- 

Ginnette dice: ¿Bueno, estas actividades que vamos a realizar responden? A 

estas fases que les estaba mencionando. ¿Lo primero es el planteamiento del 

proyecto, que como ya vieron, lo iniciamos toda la parte escrita, la definición de la 

metodología, la primera visita al campo? También a la Biblioteca Nacional de el 

Salvador, luego una siguiente visita a la Biblioteca Nacional de Costa Rica. 

Ginnette dice: Una vez que tenemos estas dos visitas de campo, vamos a hacer 

este análisis comparativo de bibliotecas nacionales. Luego las visitas a las 

bibliotecas municipales de San José, y acá se haría esa comparación entre 

bibliotecas municipales públicas con respecto a la Biblioteca Nacional, que como 

les decía, cumple una doble función de ser nacional y también pública. Y ya para 

finalizar, haremos la reacción del informe final y la presentación de los resultados 

que arrojaría este proyecto. ---------------------------------------------------------------------- 

 

 



 

 Wilson dice: Ok, ahí para comentarles un poco sobre los productos esperados, 

esperamos publicar dos artículos académicos. Aquí hay que hacer una aclaración, 

aunque se dé un informe a mitad de periodo, no sé, en el a finales de junio, 

llamémoslo así, del primer semestre, realizar una publicación académica, como 

ustedes saben, conlleva su tiempo, de que, si la tenemos redactada para finales 

de junio, una revista rápida, no sé, como la nuestra acá, la de ciencias, tardará 

sus tres meses, cuatro meses mínimos en publicar. Si nos quedamos en el ámbito 

nacional, bibliotecas de la Universidad Nacional, el tiempo de espera no baja de 

ocho meses. Entonces, cuando decimos dos artículos académicos, es pues el 

artículo publicado en su momento. ------------------------------------------------------------- 

Wilson dice: Dos, porque esperamos poder publicar pues uno con cada análisis 

comparativo, tanto de las bibliotecas nacionales como de la Biblioteca Nacional 

de Salvador con las bibliotecas públicas de la Municipalidad de San José. Como 

han venido diciendo las compañeras, cuando uno hace el, se pone a investigar un 

poco y cómo está funcionando la nueva BINAES, se da cuenta que está 

cumpliendo algunas funciones de biblioteca nacional, sí, no todas. Y se presenta 

o se mercadea más como una biblioteca pública. Entendemos que una biblioteca 

nacional es pública, pero según las definiciones de la IFLA, como una biblioteca 

ahora pues pública, como lo serían las municipales, en este caso en nuestro país, 

o las del sistema de bibliotecas públicas. ----------------------------------------------------- 

Wilson dice:  Entonces por ahí luego planteamos tres informes, pues un primer 

informe a mitad de proyecto en junio del próximo año y bueno, pues también al 

final con algunos avances y ya el proyecto, el informe final de todo lo que se ha 

hecho, perdón, me creo que el primero es de lo que hemos hecho este semestre, 

que es pues el planteamiento del proyecto y la primera visita de campo y luego 

los otros dos semestres del próximo año. Y por último planteamos una 

participación en una conferencia nacional o internacional de algún tema, de algún 

tema que tenga que ver con lo con lo que estamos investigando. Por ahí puede 

haber muchas opciones, puede ser un congreso de educación, puede ser un 



 

congreso de usuarios de la información, perfectamente de algún tema puntual. 

¿Por qué? --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Wilson dice: Porque la idea es también enseñar el panorama de lo que se hace y 

pues de los resultados que se obtuvieron. Acá es importante mencionar que como 

lo indica el fondo, el reglamento del fondo Nelly Cooper, nosotros cederíamos los 

derechos patrimoniales de lo que hagamos pues al COPROBI, en este caso los 

artículos, la presentación, que son aquellos derechos que se ceden por medio de 

la de la validación o del reconocimiento del apoyo en caso de que éste se apruebe. 

Iría dice: ¿Luego, Wilson, también muy importante mencionar que todas las visitas 

que vamos a hacer, tanto nacional como internacionales, van a ser en nuestro 

periodo de vacaciones, por lo cual estaríamos en representación, si nos aprueban 

ustedes el proyecto del COPROBI, no? De la Universidad de Costa Rica, al igual 

que todo el resto de redacción de artículos, informes y demás, igual estarán fuera 

de nuestra jornada laboral y por lo cual no tendríamos esa relación patrimonial 

con la Universidad de Costa Rica. En este caso, que puede que utilicemos alguna 

plataforma, por ejemplo, para alguna conferencia, congreso y demás de la 

Universidad de Costa Rica, pues nuestras presentaciones y demás serán por 

parte del COPROBI como el patrocinador de nuestro proyecto de investigación. 

Creo que esto es importante de mencionar. ------------------------------------------------- 

Wilson dice: Correcto, eso ahorita toma más sentido, en un momento que 

hablemos del presupuesto ya lo retomo. El presupuesto que requerimos o que 

solicitamos, como está en la propuesta que ustedes ya pudieron ver, consta de 

dos rubros básicamente. El primero de ellos es la solicitud de viáticos para la visita 

de campo a la Biblioteca Nacional de el Salvador. Como comentó la profesora Iría, 

ya hemos hecho los contactos, de hecho se hizo como una bola de nieve de 

contactos, de un contacto nos lleva otro contacto y a otro, pero en medio de esos 

contactos surgieron otros de otras unidades de información, de bibliotecas 

comunitarias, de unas bibliotecas que aún no nos quedan claro, pero se llaman 

cubos y están abiertas 24 h del día también. ------------------------------------------------ 



 

Wilson dice: Entonces nos hemos ido dando cuenta que no hay mucha 

información expuesta en la red sobre la bibliotecología en el Salvador, a pesar de 

que tienen, si no me equivoco, dos escuelas de bibliotecología, pero sí están pues 

bastante avanzados o bastante adelante en temas de bibliotecología. Entonces, 

bueno, básicamente el primer presupuesto que pedimos es para la visita a la 

biblioteca Nacional de el Salvador que se agendó y de hecho partimos este jueves, 

ya que era como el momento en el que nos podían recibir Ÿ allá. Entonces para 

esto tenemos pues una columna de rubro, una columna de monto por persona y 

luego de los tres investigadores, el boleto aéreo que tuvo un costo por persona de 

$179, para un total de $537. El hospedaje que nos costó por persona para las tres 

noches que vamos a estar allá, $68, para un total de 204. ------------------------------ 

Wilson dice: Los tres investigadores calculamos, según los cálculos de la tabla 

de la Contraloría General de la República, que en alimentación se podrían 

sufragar aproximadamente $100 por persona en toda la estadía, por lo tanto $300 

en total. Luego para los traslados internos planteamos el monto de $40 por 

persona, por un total de 120. Acá voy a hacer una aclaración, el Salvador tiene el 

aeropuerto bastante lejos de San Salvador, entonces ahí hay que hacer la 

logística de si se contrata un Uber, un taxi, se renta un carro, etc. Entonces por 

eso el rubro por ahí también, porque si los Uber son un poco costosos y hay vuelta 

también. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Wilson dice: Luego sobre el seguro de viaje, pues consideramos que es 

importante, entonces $33,5 por persona, el Seguro de Viaje del INS, entonces 

para un total de $100,05, el total por persona son $420,5 y el total para los tres 

investigadores $1261. ------------------------------------------------------------------------------

Jordan dice: Veo una mano levantada.  

Magally dice: Hola, veo que el hospedaje $68 es para una persona. ¿68 por tres 

días son 204? ---------------------------------------------------------------------------------------- 



 

Wilson dice: Perdón doña, por tres no, ahí ya está contemplado ese $68 son las 

tres noches, contratamos un hostal que son de la tarifa bastante baja, entonces 

las tres noches nos costaron pues esto por persona. ------------------------------------- 

Magally dice: Digámoslo así, aunque ya ahí están los tres días de las tres 

personas, las tres noches de las tres personas, aunque si es que no me no me 

dio el número cuando dijiste que era por noche, digo yo, ¿no? Entonces falta. ---- 

Wilson dice: Sí, sí, sí, aquí ya está contemplado, perdón. ------------------------------ 

Magally dice: ¿Igual en el seguro, el seguro es por tiquete o es por persona? ---- 

Wilson dice: $33,5 por persona. ---------------------------------------------------------------- 

Magally dice: Días de viaje está muy bien, porque el seguro es muy alto. 

Normalmente me llama la atención. ------------------------------------------------------------ 

Wilson dice:  Entonces esto sería por persona, los viáticos $420,5 y $1261, cinco 

en total. Y el otro rubro que planteamos es este que está acá de en colones 

1.105,280 colones, que es la contratación de un asistente de investigación durante 

ocho meses, dos semestres, los próximos dos semestres del próximo año. -------- 

Wilson dice: ¿Porque como decía la profesora Iria, esto lo vamos a hacer en 

tiempo de vacaciones y no va a estar en tiempo de la Universidad de Costa Rica, 

porque somos investigadores de la institución y pues al estar en tiempo de 

vacaciones y considerando por ejemplo que las visitas a las bibliotecas hay que 

hacerlas entre semana, consideramos oportuno tener la ayuda de un asistente de 

investigación, para qué? Para temas de transcripciones, para temas de 

corrección, de ayuda a la investigación, búsqueda de fuentes, etc. Entonces 

planteamos esto y este monto como estaba en el documento, se plantea en base 

a la tabla de horas asistente de la Universidad de Costa Rica, ya que no son horas 

profesionales. De esta forma planteamos un total solicitado, ahora sí en colones 

de 1665044 colones, que cubriría entonces los viáticos y este asistente como 

pueden ver y respetando lo que lo que se dice en el reglamento, no se hace 

solicitud de pago honorífico, por así decirlo, de salarios a nosotros, cosa que no 



 

se puede por el reglamento, entonces solo pedimos esto, los viáticos para la gira 

a la biblioteca de El Salvador. -------------------------------------------------------------------- 

Wilson dice: Y pues acá el asistente. Con esto terminamos, entonces no sé si 

tienen alguna pregunta, duda, comentario. --------------------------------------------------- 

Magally dice: ¿El asistente sería un bibliotecólogo o no necesariamente? --------- 

Wilson dice: ¿Preferiblemente un estudiante nuestro de bibliotecología, porque si 

contratásemos un bibliotecólogo como tal, no sé, bachiller, caemos en el tema de 

podría pedir el pago de horas profesionales? ------------------------------------------------ 

Magally dice: Correcto, correcto, por eso le pregunto. ------------------------------------ 

Jordan dice: Yo tengo una consulta, bueno, antes de la consulta, me parece 

bastante interesante el proyecto y más lo del cubo que son los centros urbanos 

de bienestar y oportunidades para porque eso se relaciona mucho con bibliotecas 

comunitarias y de hecho para el plan, dentro del plan quinquenal hay un proyecto 

de bibliotecas comunitarias que eso se podría relacionar, entonces me parece 

bastante interesante. ¿Ahora tengo una consulta con respecto a el monto del 

millón sería depositado en tractos para la persona mensuales o cómo plantean 

ese depósito para la persona asistente? ------------------------------------------------------ 

Iría dice: Considero que sería bueno en forma mensual para nosotros también, si 

fuera el caso, no manejar dinero. Incluso si ustedes quieren pagárselo 

directamente al estudiante, no hay ningún problema. ¿Nosotros definimos pues al 

estudiante, se le hace una especie de contrato y obviamente un poco más 

informal, ¿verdad? ¿Por qué? porque así es el sistema, se le puede estar 

depositando mensualmente y él a su vez tendría que entregar un comprobante de 

recibido del dinero. ---------------------------------------------------------------------------------- 

Iría dice: No necesariamente para nosotros, sino para el COPROBI, que en este 

momento sería, el que nos está ayudando con esas horas. ----------------------------- 

Jordan dice: Perfecto. ----------------------------------------------------------------------------- 

Wilson dice: Para añadir, se haría el control, digamos, administrativo con el 

asistente, igual que se hace, se hace un control cruzado donde se le da al principio 



 

qué objetivos tiene que cumplir, tiene que llevar como una bitácora donde tiene 

que ir firmando que se cumplieron, nosotros tenemos que revisar, lo cual hace 

que al final se pueda comprobar que sí se invirtió el tiempo y el dinero 

efectivamente, pues cumplió con nosotros. -------------------------------------------------- 

Jordan dice: Ok, ahora, ¿cuándo iniciaría el proyecto? ¿Para tener claro a partir 

de qué momentos él empezaría en caso de aprobarse? Una vez aprobado, para 

ver a partir de qué momento se le empieza a depositar a la persona asistente. 

Wilson dice: La contratación del asistente comenzaría en marzo, entonces sería 

marzo, mayo, junio, julio, ¿no? Por el periodo Inter ciclo y luego agosto, 

septiembre, octubre y noviembre del próximo año. ---------------------------------------- 

Iría dice: Pero nosotros iniciaríamos el proyecto a partir del jueves, que sería el 

día que salimos rumbo a el Salvador. Entonces ahí iniciaríamos la parte nuestra, 

digamos, del proyecto con el estudiante a partir de marzo. ------------------------------ 

Jordan dice: Perfecto. De mi parte esas serían las consultas. José Pablo, que 

tiene la mano levantada. -------------------------------------------------------------------------- 

José Pablo dice: Muy buenas, tardes, noches, espero que estén muy bien. 

Muchísimas gracias por estar acá y gracias por la presentación que nos hicieron. 

¿Yo tengo algunas preguntas que, leyendo el documento, de verdad, con la 

presentación de ustedes me surgieron para estar un poco más claro y pues tomar 

la mejor decisión, ¿verdad? ---------------------------------------------------------------------- 

José Pablo dice: En primer lugar, me gustaría saber el por qué se determinó para 

esta investigación la Biblioteca Nacional de el Salvador. ¿No sé si lo dijeron en 

algún momento de la presentación y me perdí, o me cuenten o nos cuenten por 

qué la Biblioteca Nacional de El Salvador? --------------------------------------------------- 

Iria dice: ¿La Biblioteca Nacional de el Salvador, cuando la vimos, todo el mundo 

se maravilló, ¿verdad? Incluyéndonos, escuchamos mucho Biblioteca Nacional de 

el Salvador, Biblioteca Nacional de el Salvador. Entonces casi no estudiamos los 

sistemas de América Central, empezando por ahí. Nos referimos normalmente a 

México, a Colombia, entre otros, obviamente EE.UU. ------------------------------------- 



 

Iría dice: entonces nosotros dijimos qué interesante ver qué están haciendo en el 

resto de Centroamérica. ¿Cuándo vimos la del Salvador y luego de que 

indagamos un poquito, dijimos en verdad se está comportando como Biblioteca 

Nacional o no? Entonces ahí son una serie de cuestionamientos que es donde 

nos trae a nosotros la parte de investigación. Ok, son   las preguntas que nos 

hacemos al inicio para poder construir el proyecto. ---------------------------------------- 

Iria dice: Entonces queremos ver, porque   decimos a veces ay, wow, la 

infraestructura y comparamos con la de nuestra Ok, nada que ver, es nueva, 

tuvieron ayuda extranjera y todo, pero nosotros no la buscamos tampoco. Pero 

después dijimos ah, pero hace todo lo que hace nuestra biblioteca nacional, 

incluyendo el control bibliográfico con el ISSN y el ISBN. Entonces queremos 

saber, queremos saber si en verdad están cumpliendo con que sea Biblioteca 

nacional o si quizás sea solo que le pusieron el nombre y no cumple con lo que 

normalmente debería de cumplir una biblioteca nacional. Nuestra biblioteca como 

tal hace muchas actividades, ahora ha cambiado mucho también hace fomento a 

la lectura, a la investigación, a la educación, un montón de cosas muy bonitas que 

se está trabajando, que quizás lo que falta es divulgarlas. 

Iria dice: Entonces, una vez más queremos fortalecer y dar a conocer lo que 

nuestra biblioteca también está haciendo. ---------------------------------------------------- 

José Pablo dice: Ustedes hablan de hacer una comparación entre la Biblioteca 

Nacional de Salvador, que pareciera que está entre Camagua y Elote, porque no 

sabemos si es biblioteca nacional o biblioteca pública o biblioteca municipal. Y 

ustedes acá están tomando a la Biblioteca nacional y al sistema, bueno, sí, al 

sistema de bibliotecas municipales, lo que era antes las bibliotecas infantiles de la 

municipalidad de San José. ¿Por qué se centraron en las bibliotecas municipales 

y no en las bibliotecas públicas? ---------------------------------------------------------------- 

Wilson dice: Esa es una buena pregunta. Por la magnitud del proyecto. ¿O sea, 

si nos ponemos a pensar en el sistema nacional de bibliotecas, si lo hubiésemos 

tomado, así como comparada la biblioteca con el sistema, estamos hablando son 



 

62 bibliotecas, un bibliobús de norte a sur entre tres personas, no lo lograríamos 

sinceramente? Claro, entendemos que, si hablamos de investigación, 

seguramente a la séptima, octava biblioteca que entrevistemos al coordinador nos 

va a seguir diciendo lo mismo, solo cambia la foto de la biblioteca. ------------------- 

Wilson dice: Pero entonces ahí surgió esta oportunidad de entonces ver qué está 

haciendo el sistema de bibliotecas de la municipalidad, porque bueno, Iria y desde 

la escuela hay mucho contacto con el TCU, con estas bibliotecas. ¿Y lo que decía 

Iria, se da uno cuenta que fuera de aquí de San José, de donde están, son 

desconocidas? Es como y son de aquí de San José, lo conocen la gente de aquí 

de San José. Luego ellos pues tienen programas muy interesantes, y conocemos, 

por ejemplo, que sus bibliotecas tienen su sala de tecnología con un informático, 

su sala de primera infancia con una persona de preescolar. ---------------------------- 

Wilson dice: Entonces vemos que, por ejemplo, con el modelo que plantea la 

Biblioteca Nacional del Salvador, está muy cercano, donde tienen muchos 

profesionales que no son bibliotecólogos, según las salas que tengan, que como 

decía, iremos, hemos visto las fotos que tienen sus salas de robótica, sus salas 

de primera infancia, sus salas de literatura, y no todo el personal es, 

bibliotecólogo. ¿Entonces, por qué con estas dos? Porque volvemos al dilema, el 

BINAES cumple la doble función, soy una Biblioteca Nacional, pero no estoy 

resguardando el patrimonio, no estoy entregando ISBN, no estoy entregando 

ISSN, eso le quedó a la otra Biblioteca Nacional, que ya nadie sabe que existe, 

pero ofrezco muchos servicios las 24 h del día a quien me quiera visitar. Entonces 

uno dice, ok, eso es básicamente una biblioteca pública. -------------------------------- 

Wilson dice: Entonces, por ahí nos surgió esto de tomar estos dos sistemas, 

bueno, estos tres sistemas, y tratar entonces de hacer estos análisis y relacionar 

lo que ofrecen, lo que tienen y lo que podrían mejorar y cada uno. ------------------- 

José Pablo dice: Ok, tengo dos preguntas más, no me quiero extender mucho por 

cuestiones de tiempo, pero realmente el proyecto es muy interesante, el proyecto 

a mí me gusta mucho. Ustedes mencionan que el proyecto va a ser hecho en 



 

tiempo de vacaciones. ¿Por qué no se tomó este proyecto como parte de sus 

procesos de investigación de la Escuela de Bibliotecología, para que se diera un 

poco más de fortaleza, digámoslo así, o más cuerpo desde la Universidad de 

Costa Rica, en colaboración con el COPROBI como parte financista, y más bien 

ustedes están teniendo que recurrir a tiempo de vacaciones? Esa es una de las 

preguntas. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

José Pablo dice: ¿Y la cuarta pregunta es estarían dispuestos?  

A presentar los avances o algunos otros elementos de esta investigación, a como 

vayan surgiendo en alguna de nuestras capacitaciones mensuales que se hacen 

por medio de la plataforma de YouTube, o para alguna jornada. ---------------------- 

Wilson dice: Voy a voy a permitirme tomar la palabra. Lo del proyecto de 

investigación, voy a poner mi caso personal, que es muy curioso, no me deja 

mentir, yo en 2022 comencé un proceso de proyecto de investigación en México, 

monté el proyecto, lo inscribí, no se ha podido inscribir por problemas burocráticos. 

¿Y si nosotros quisiéramos inscribir en este momento este proyecto, 

perfectamente podría estar inscrito para diciembre, inscrito, pero sería un preso, 

un proyecto sin presupuesto, porque ya no hay presupuesto para este año, o sea, 

para el 2025, y ya pasaron las fechas para el presupuesto para el 2026? Entonces, 

si quisiéramos tener un proyecto inscrito, tendríamos que inscribirlo a principio del 

2025 para tener presupuesto en 2027. -------------------------------------------------------- 

Iria dice: El presupuesto nos incluye a nosotros. ------------------------------------------- 

Wilson dice: Nosotros y el tiempo de nosotros para investigar. ------------------------ 

José Pablo dice: Claro, claro. ------------------------------------------------------------------- 

Wilson dice: Entonces la burocracia en la universidad se ha vuelto un poco 

compleja y hay que hacer ahí como el análisis. ¿Cuándo inscribamos este 

proyecto en la UCR, ya va a estar desactualizado el marco teórico, por ejemplo? 

José Pablo dice: Y puede que ya la necesidad no exista. ------------------------------- 

Wilson dice: O China ya nos donó una biblioteca, Bukele nos donó una biblioteca, 

no sé. Entonces eso, por ahí, aunque hay que aceptarlo para bibliotecólogos y no 



 

es como, por ejemplo, para química, que van y se hacen alianzas con empresas 

y van, investigan. ¿Entonces vemos en el COPROBI una opción de fortalecer la 

investigación desde la universidad y que el COPROBI además se pueda ir 

presentando también como un ente, que lo hemos hablado anteriormente, como 

un ente que también genere? -------------------------------------------------------------------- 

Wilson dice: Genere resultados. Y lo de las capacitaciones, pues claro, creo que 

de hecho es una muy buena forma de mostrar el proyecto y los resultados. 

¿Perfectamente puede ser alineado a los dos informes de comparaciones, 

digámoslo así? Entonces creo que es una buena idea. ----------------------------------- 

Wilson dice: Le cedo la palabra a Ginnette, Iria también. -------------------------------- 

Ginnette dice: De hecho, bueno, yo lo mencionaba como un punto para la 

población beneficiada, el COPROBI precisamente, y era eso, tomar como base 

esta investigación, los resultados que vamos a tener y bueno, ya que usted lo 

mencionaba, hacer una ponencia o hacer incluso alguna transmisión en YouTube, 

no sé, estas actividades que ustedes hacen, eso es una buena idea, nosotros 

también lo pensábamos. Como tomarlo en cuenta en futuras investigaciones y en 

futuras actividades de formación para los bibliotecólogos. Pero sí, claro, la idea 

con este proyecto, que, si ustedes nos patrocinan, es que los resultados en 

COPROBI y pues utilizarlos en lo que gusten. ---------------------------------------------- 

José Pablo dice: Perfecto. ----------------------------------------------------------------------- 

Iria dice: Y ahí sí se nos sale, José Pablo, la vena docente. Para nosotros el 

comunicar es lo principal, el comunicar por medio de una capacitación, si fuera el 

caso la capacitación o en las jornadas de investigación, para nosotros más bien 

sería un honor poder presentar nuestros resultados y si generamos una parte 

docente y didáctica, pues hacer un taller. Yo creo que nosotros somos los 

primeros en decir aquí estamos. ---------------------------------------------------------------- 

Jordan dice: Es la última pregunta o tiene otra es por cuestión de tiempo. 

José Pablo dice: La última, más rapidito. Esa podría ser, la puerta de entrada 

para hacer más investigaciones a nivel centroamericano por un lado, y por otro 



 

lado podría también proyectar estos resultados en algún momento a las reuniones 

que hace la asociación de bibliotecas nacionales de Centroamérica y que también 

ahí se puede avisar ustedes como investigadores y el colegio como una 

organización bibliotecológica que está promoviendo la investigación. ---------------- 

Iria dice: Sí, incluso alianzas. Creo que es importantísimo ahora que empezamos 

la comunicación con la gente de El Salvador, con los colegas, el ver la apertura 

que ellos tienen y la facilidad con que conseguimos personas, colegas que nos 

van a apoyar y que nos dijeron claro, venga el cubo a tal cosa, venga tal otro cubo, 

si tienen tiempo vayan al otro lado y van a la otra biblioteca y ha sido maravilloso. 

Entonces creo que primero el entablar esas, ese tipo de relaciones y poder hacer 

incluso investigación en conjunto y creo que eso sería muy favorecedor para todas 

las partes. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Wilson dice: Perfecto, gracias, José Pablo. ------------------------------------------------- 

Jordan dice: ¿Algún otro compañero tiene alguna pregunta? Sino para mandar a 

la sala de espera a la compañera Iria Briceño Ginnette, formular y votar este 

acuerdo. Si nadie tiene preguntas, entonces Marga, por favor pone en sala de 

espera a doña Iria y a Ginnette, por favor. ---------------------------------------------------- 

Iria dice: Gracias. ----------------------------------------------------------------------------------- 

Ginnette dice: Gracias por el espacio. -------------------------------------------------------- 

José Pablo dice: Con todo gusto. Muchísimas gracias a ustedes por haber 

asistido. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Wilson dice: Yo ay, que se hizo Jordan. ------------------------------------------------------ 

José Pablo dice: Se nos fue Jordan, lo mandaron a la sala de espera también. 

Bueno, aquí creo que lo ideal sería que mandemos a la sala de espera también a 

Wilson, pero si Wilson se nos va, nos quedamos sin quorum. -------------------------- 

Jordan dice: Por favor que esté Wilson. Wilson que nada más se abstenga de 

votar al final. Perfecto, Wilson se abstenga. Y José Pablo, me hiciste un 

comentario bastante particular y me dio mucha gracia y es por lo que estamos hoy 

en reunión aquí incitándolos a ellos, porque vos en un principio estuviste en contra 



 

de que ellos estuvieran, hicieran algún nombre de la UCR por institución, ahora 

que ellos están diciendo el periodo de vacaciones, estabas preguntando por qué 

ellos no lo respaldaban como UCR, cuando fue por eso por lo que la sesión 

pasada y hoy fuiste uno de los que ideó mandarlos a citar. ----------------------------- 

Jordan dice: Entonces eso me pareció bastante curioso. ------------------------------- 

Acuerdo 926-01. Aprobar la realización del proyecto de investigación 

“Comparación de los servicios y gestión de la Biblioteca Nacional de El Salvador 

con la Benemérita Biblioteca Nacional de Costa Rica y el Sistema de Bibliotecas 

Municipales de la Municipalidad de San José (2024-2025)” presentado por los 

colegiados Iría Briceño Álvarez, Wilson Hernández Arroyo y Ginnette Guillén 

Jiménez como parte del Fondo Nelly Kooper por un monto de 1.665.044.50 (Un 

millón seiscientos sesenta y cinco mil cuarenta y cuatro colones con cincuenta 

céntimos). Con 4 votos a favor y 1 abstención de Wilson Hernández Arroyo. 

ACUERDO EN FIRME. --------------------------------------------------------------------------- 

 

ARTICULO CUARTO: Lista de oferentes para proyecto de formación académica 

del COPROBI. --------------------------------------------------------------------------------------- 

Jordan dice: Listo, seguimos con el siguiente punto, que nada más fue que en la  

otra carpeta había nombres de tres personas de la lista diferentes. Y esto es para 

completarlo y tenerlos a todos los que mandaron los documentos. Entonces los 

nombres de las personas que faltaron de agregar fueron Cristofer Benavides 

Acosta, Indira Delgado Chávez, Jonathan Faggins con doble Quesada y Cintia 

Fonseca Fallas. Entonces, para elaborar el acuerdo de agregarlos a la lista de 

referentes. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Jordan dice: Me avisa Jose cuando lo tienes, te paso los nombres por mensaje, 

por favor. Ya te los paso. -------------------------------------------------------------------------- 

Acuerdo 926-02. Agregar a la lista de oferentes como instructores para los cursos 

de actualización profesional a las siguientes personas: Christopher Benavides 

Acosta, Indira Delgado Chaves, Jonathan Faggins Quesada y Cintya Fonseca 



 

Fallas por haber sido omitidos de manera involuntaria en la sesión 925. Aprobado 

por unanimidad. ACUERDO EN FIRME. ----------------------------------------------------- 

 

ARTICULO QUINTO: Políticas de uso bases de datos EBSCO. ---------------------- 

Jordan dice: Y lo último, el día de ayer se les pasó las políticas que José lo había 

comentado y de verdad que yo no le agarré la idea hasta después, las políticas 

para el uso de la base de datos de Ebsco, donde se tomaron en cuenta varios 

criterios de las preguntas que hicieron el día de la charla y situaciones que nos 

comentó, que nos recomendó Ingrid. Entonces no sé si alguien tiene algún 

comentario de ese documento o les pareció lo que se mandó. 

Jordan dice: Se mandó un documento con las políticas de uso, otro con 

consentimiento informado y otro con en el caso de que las personas usen su 

usuario en varias estaciones para dar apoyo a sus instituciones o demás, 

entonces que ellos manden un documento, llenen ese documento para saber en 

cuántas estaciones máximo van a utilizarlo. Esto con el fin de llevar los controles 

estadísticos adecuados. Entonces, no sé si alguien tiene alguna, algún comentario 

con respecto a eso. --------------------------------------------------------------------------------- 

Ana Marcela dice: ¿Sí, Jordan, yo leí los dos documentos, pero me parece que 

en la parte política se podría agregar que queda entera la responsabilidad del 

colegiado, ya sea por pensión o porque lo cesan de las funciones, este, hacerle el 

comunicado al COPROBI? Para que se le quiten las credenciales, por decirlo así, 

para que después no haya ningún problema y que otra persona que llegue 

empiece a utilizar la contraseña de ese colega. ---------------------------------------------

Jordan dice: ¿Ahí, por ejemplo, ahí a lo que te estoy entendiendo, no creo que 

haya problemas, porque, por ejemplo, si la persona se jubila, sale del 

comprobante, automáticamente se le quita el acceso? Si la persona se jubila y 

este sigue pagando su cuota mientras que ya no se retiró, no diga lo contrario, va 

a seguir teniendo acceso. Y si a la persona la cesan de sus funciones, pero él 



 

sigue pagando su cuota de colegiado, él puede seguir haciendo uso de su usuario 

en todo caso. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

Wilson dice: Pero creo que lo que Marce es. ----------------------------------------------- 

Ana Marcela dice: Que hay personas que se retiran y no dicen nada. 

Wilson dice: Pero también creo que lo que Marce se refiere es a lo que entiendo 

yo, Marce me corrige, que, por ejemplo, si la persona cambia, no sé, se movió de 

la escuela a la escuela B, que en la escuela a no queden abiertas todas las 

sesiones con el usuario y clave de esa persona. ------------------------------------------- 

Ana Marcela dice: Ese es un punto. Pero otro es que hay muchas personas que 

por alguna circunstancia ya no están ejerciendo la profesión, no avisan 

absolutamente nada, se pasan a trabajar en otra área. ¿Y porque si yo conozco 

varios bibliotecólogos que están así, que tienen digamos cuentas pendientes con 

el COPROBI? ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Jordan dice: Por ejemplo, hay en el en ese acuerdo, en esas políticas, ahí hay 

una parte y en el consentimiento informado que tienen que estar al día. 

Ana Marcela dice: Ok, perfecto, está bien. -------------------------------------------------- 

Jordan dice: Hay una parte, dice que, si tienen que estar al día, que ese es el 

requisito, en el momento que tengan por lo menos un mes de atrás, 

automáticamente se les quita credenciales. Estaba contemplado. Y con lo otro, y 

con lo otro, este, según lo que nos había explicado Ingrid, eso sí fue muy 

importante. Ahora sí ya te entendí. ------------------------------------------------------------- 

Jordan dice: Según lo que nos había explicado Ingrid, nosotros vamos a poder, 

cuando la persona hace el ingreso, de dónde ingresa y demás. Entonces para ese 

control cruzado sí se va a tener y para eso va a estar la persona coordinadora 

académica que va a llevar los controles, como ayer José me hizo una pregunta 

bastante interesante. Y para eso va a estar la persona coordinadora académica 



 

que nos va a estar en toda esta parte de formación profesional igual colaborando. 

Entonces para que ella lleve todos esos controles. ---------------------------------------- 

Wilson dice: Creo que también Jordan, no recuerdo no verlo, sería bueno hacer 

un descargo de responsabilidad en la política al principio, que diga que la junta 

directiva del COPROBI y puede modificar este reglamento. ----------------------------- 

Jordan dice: Eso está en el consentimiento informado. ---------------------------------- 

Wilson dice: Ok, ok, listo. ------------------------------------------------------------------------- 

Jordan dice: Eso está en el último reglón del consentimiento, en el último párrafo 

del consentimiento informado. Ok, no, pero dice textualmente ya te digo, ya te 

digo, algún día cuando quiera descargar, dice al firmar este, contra este 

consentimiento, usted reconoce que al COPROBI no   es responsable de las 

búsquedas ni el contenido consultado de sus cuentas personales en las bases de 

datos. Cada usuario es responsable de sus actividades, el contenido de la 

plataforma y el COPROBI y no asume ninguna responsabilidad legal y 

administrativa respecto a estas actividades. ------------------------------------------------- 

Jordan dice: ¿Maguita, vos ibas a decir algo? ---------------------------------------------- 

Magally dice: Si es que sí, sí, me acuerdo muy bien que porque revisamos los dos 

el documento que ahí está, pero si le entiendo Marcela, lo que dice o sea como 

que el colegiado si se jubiló, salió y se fue, si se retiró tal y se va y no avisa nada 

porque creen que no, que no tienen que avisar, que simplemente se retiran y ya. 

Jordan dice: No, por eso. ------------------------------------------------------------------------- 

Magally dice: Pero eso está ahí, eso está ahí. ---------------------------------------------- 

Jordan dice: En ellos, por ejemplo, y eso es algo muy importante, si ellos se retiran 

y se van, pero no pagaron de instalado, se les quita el acceso, punto. Porque, 



 

aunque no avisen ya si no avisan tampoco pagan. Entonces si no pagan, no tienen 

acceso. Y si pagan, aunque siguen teniendo el. -------------------------------------------- 

Magally dice: Si igual se les quita el acceso. Si ya eso va a ir de la mano, porque 

digamos, este, Susana García va a estar de la mano con nosotros en esto de que 

mira que se salió, que no pagó, que está suspendido, que está. Entonces ella 

tiene, va a tener todos los meses ese reporte, entonces ahí se va a controlar. Listo. 

Jordan dice: Exactamente. Y ella va a presentar eso sí se puede, en el contrato 

de ella dice que ya todos los meses tiene que presentar un informe, donde tiene 

que ir incluido pues estas cosas. Entonces si nos vamos a estar informados con 

eso. Entonces si nadie tiene preguntas, lo votamos. 

Jordan dice: ¿Quiénes están a favor? Entonces con cinco votos a favor 

ratificamos las políticas por unanimidad. José Pablo lea el acuerdo. 

 Acuerdo 926-03. Aprobar las políticas de uso de las bases de datos de EBSCO 

dirigidas a las personas colegiadas del COPROBI. Aprobado por unanimidad. 

ACUERDO EN FIRME. ---------------------------------------------------------------------------- 

Se levanta la sesión a las 6:10 p.m. 
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Mag. Jordan Alonso Solano Mora M.L.S. José Pablo Eduarte Salazar 
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